

Archiv von Heisenbergs Briefen

von: Werner Heisenberg

an: Pauli

Datum: 02.07.1955

Stichworte: Die Begriffe kovariant, kontrainvariant, adjungiert, Operator
 η in der Diractheorie

Ursprung: Pauli Archiv in Genf

Kennzeichen im Pauli Archiv in Genf: heisenberg_0017-1502r

Meyenn-Nummer: 2124

Veröffentlichung mit freundlicher Genehmigung der Familie Heisenberg
und des Pauli-Archivs in Genf.

Copyright (c) Heisenberg-Gesellschaft e. V., München, VR 204617, 2016
Reproduktion (auch auszugsweise) nur mit Erlaubnis der Rechteinhaber.

Göttingen 2.7.55.

NACHLASS
PROF. W. PAULI

1/546

Liebe Pauli!

lichen Dank für die Übersendung deiner Note für die Pisa-Sitzung. Ich bin mit dem Inhalt völlig einverstanden und habe mich über die in ihrer Fassung formulierte Kritik gefreut, insbesondere auch über den Satz von dem „real understanding“. Nun könnte man den letzten Begriff einige philosophische Bedeutungen anstellen. Ich soll mich aber hauptsächlich auf ein paar formale Bemerkungen beschränken. Zumal: die Unterscheidung kovariant u. kontravariant stammt nicht von mir und ist wahrscheinlich nicht gar identisch mit „adjoined“. Sie soll laut Field verein aus einer amerikanischen Arbeit stammen und besagt folgendes: man kann einen Zustand Φ etwa charakterisieren durch Anwendung der ψ -Operatoren auf Φ bekannt. z.B.

$$\Phi = \left\{ \int dx \psi(x) f(x) + \int dx_1 dx_3 \psi(x_1) \psi^+(x_3) \psi(x_3) f(x, x_3/x_1) + \right. \\ \left. + \int dx_1 \dots dx_5 \psi(x_1) \psi(x_2) \psi(x_3) \psi^+(x_4) \psi^+(x_5) f(x, x_1 x_3/x_4 x_5) + \dots \right\} \quad (1)$$

Dann nennt man die ~~Grundfunktionen~~ Funktionen $f(x)$, $f(x, x_3/x_1)$, $f(x, x_1 x_3/x_4 x_5)$... die kovarianten Komponenten von Φ .

Oder man kann die Funktionen

$$g(x) = \langle \Phi | \psi(x) | \Omega \rangle; \quad g(x, x_2/x_3) = \langle \Phi | \psi(x_1) \psi(x_2) \psi^+(x_3) | \Omega \rangle$$

u.s.w.

definieren \rightarrow die Darstellung von Φ benötigen.
dann nennt man $g(x), \dots$ die kontravarianten
Komponenten von Φ .

Ich glaube nicht, dass man diesen Sachverhalt
durch Begriffe wie adjungiert ersehen kann, fühle
mich aber nicht als Fachmann und füge mich
daher dankbar dem Urteil des Fach gelehrten.

Deinem Hinweis gegen die Bewähmung der sehr
grossen Masse M finde ich voll berechtigt. Ich muss
gestehen, dass ich die Masse M trotzdem nicht aus
den Koeffizienten (die ich in diesen Tagen löse) gestrichen
 habe; teils, um nicht zu mögeln, teils aber auch,
 weil ich immer noch das Gefühl habe, dass es ein
 besonderer erfreulicher Zug der Tamm - Diracoff entzündete
 ist, in einer endlichen Näherung immer ^{mer} Zustände bis
 hinauf zu einer endlichen Masse zu liefern. In
 andern Worten: Wenn man weiter die Tiefe nach der
 Konvergenz des Verfahrens untersucht, wird man
 den Gedanken einer Grenzmasse, über die man nicht
 zu gehen braucht, vielleicht gut verwenden können.

Was gewönders wäre ich mich darüber, dass die
 so besonders betrachtet: von den klassischen Lösungen
 werde in meine Theorie später nichts weiter ver-

rendet, als das berücksichtigt auf dem ^{Fürst} hegt. Sie
hatten mir eingebildet, dies auch selbst gebührend betont
zu haben, und kann mir auch Alguem ein nicht vorstellen,
dass man klassische Lösungen in einer Quantentheorie
seine als zu mehr verwenden könnte als zu qualitativen
korrespondenzmässigen Schlüssen. Sie kann das ganz
selbstverständlich vor und zwar daher überrascht, dass
es dir offenbar unerwartet war.

Über den Operator γ in der Diractheorie hat ich
inzwischen etwas herumgedacht und bin zu dem
Schluss gekommen, dass es war zulässig ist, zu sagen:
„ γ^+ entsteht aus γ durch Umkehrung des quanten-
theoretischen i , ohne dass dabei j (in $x_j = jct$) mit-
umgedreht wird“, dass aber dieser Prozess selbst sehr
vorsichtig behandelt werden muss und einige Zusätzliche
Definitionen, z. B. über den zunächst unbestimmbaren
konstanten Faktor u. seine Abhängigkeit von j , erfordert.
Es ist dann vorzusehen ein gänzlicher Erfall der Dirac-
theorie, der in der $\gamma = \gamma_4$ gezeigt werden kann.

In meiner Theorie kann man zunächst nur
 $\gamma^2 = 1$ sicher hinabrechnen, ob man den γ noch in
ignorante Weise durch die einzigen variablen annehmen
kann, weiß ich nicht. Falls es in meine Theorie

so etwas wie einen Hamiltonoperator \hat{H} , so
würde sich wahrscheinlich herausstellen, dass η nicht
mit H vertauschbar ist, das aber die Verträglichung
von η mit H einen Ausdruck $\eta \hat{H}$, der den Faktor
 $1 - \eta$ enthält, sondern der Wert $\eta = 1$ mit der Diagonali-
sierung von H vertraglich ist. (Also ähnlich wie beim
Drehimpuls: M_x ist zwar nicht mit M_y u. M_z
tauschbar, es können aber doch alle drei gleichzeitig
den Eigenwert 0 haben).

vielle Grässen!

der V. Kirschburg